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周冠宇：故事未完待续
“三年说快不快，说慢不慢，从零到一，从无到有……”

F1中国大奖赛现正履行的这份
办赛合同，有效期持续到2025年，而
新续约的合同，它的有效周期则是从
2026年持续到2030年。应该这么说，
尽管近年来F1赛历上的大奖赛有进
有出，但落户上海的这个分站一直处
在被看好续约前景的名单上。而早在
今年九十月份时，关于F1中国大奖赛
续约在即的预测就已传出。

通过20年的长线发展，“家门口”
的F1中国大奖赛让国内车迷群体明
显茁壮。根据来自F1的官方数据，该
项运动在中国的受欢迎程度正持续上
升，当前中国车迷数量已突破1.5亿，
且女性车迷占比达到50%。此外，还
有多项数据也大幅增长：2024赛季电
视观众数较2023年平均值增长53%，
在微博、微信、今日头条、抖音等社交
媒体平台的粉丝总数达到430万，年

度增长超百万。
“F1这项运动在中国的支持度与

关注度逐年增长。上海是一座令人赞
叹的城市，这条赛道更是对车手的绝
佳考验。很高兴能与中国大奖赛在下
一个五年继续保持成功的合作关系，
也感谢我们的合作伙伴和来自上海这
座城市的热情支持。我很期待与大家
再度相约上海。”值此续约时刻，F1首
席执行官斯蒂法诺·多梅尼卡利如此
寄语道。

回顾F1中国大奖赛的历史：2004
年是它的元年纪念，正赛当日观赛人
次达到15万，创下了中国有史以来单
项赛事单日现场观众人数最多纪录；
2019年，F1历史上第1000站大奖赛在
上海国际赛车场声势浩大地开幕，同
时，F1赛车还首次驶上申城街头进行
表演，庆祝这一里程碑时刻；今年，F1

中国大奖赛迎来20周年纪念，我国首
位F1正式车手周冠宇在全场观众的
山呼海唤中亮相主场，留下感人时刻。

2025 年的F1中国大奖赛定档3
月21日至23日，是赛季第二个分站
（相对今年更靠前），所以很自然的，
本站赛事的开票时间也相应提前
了。根据官方消息，明年 F1 中国大
奖赛的票务销售将于 12 月 18 日（下
周三）12点启动。从已公布的价目表
来看，一方面各档位票价与今年基本
持平，另一方面令车迷们比较期待的
B 看台在完成升级验收后终于正式
回归。以正赛日的单日票价举例，一
张看台票（草地票不在此列）的价格
区间是 1290元至 2490元，三日票的
价格区间为480元（草地票）至3880
元。另外，A铂金档位的看台票仍旧
只售三日票。

2024年的尾声，F1中国大奖赛完成了新一轮的五年续
约，与F1的合作关系将持续到2030年。差不多的时间，中国
第一位F1正式车手周冠宇则迎来了要暂别一线的时刻。在上周日赛季收官站的赛后，周冠
宇为留在现场的许多华人观众签名并道别，他相信“故事未完待续”。
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在上周日参加完赛季收官站后，
周冠宇给包括索伯车队原体育总监比
特·泽恩德和体能师在内的好几个人
都送了一顶自己的头盔。与F1正式
车手席位暂别的时刻终于还是到来
了，但他相信“故事未完待续”。

“三年说快不快，说慢不慢，从零
到一，从无到有，中国首位F1（正式）
车手，他的故事未完待续。”
赛季落幕后的第二天，周冠
宇在社交平台上更新了这样
一段话。在他附上的照片
里，有自己举着五星红旗的
留影，有跟车手们赛前聚餐
的大合照，也有在收官站F1
阿布扎比大奖赛上驾驶赛车

“画甜甜圈”的烧胎场面。
尽管传闻的版本一直在

更新，但截至成稿，有关周冠
宇的2025计划已明确的仍
只有不再担任F1正式车手。他明年
的位置应该是某支车队的储备车手，
此前被传最猛的就是法拉利车队。“我
觉得2026年的所有事情都是不确定
的，但说不定2025年也有可能在某一
场比赛回到赛道上去比赛。”如果周冠
宇签约成为某支车队的储备车手，在

该车队正式车手无法正常参赛的情况
下，他会有替补登场的可能。

将于2026赛季加入F1、成为第11
支车队的通用/凯迪拉克，目前它被认
为是周冠宇可以去努力一争的机会。
周冠宇的经纪人、曾任维珍车队首席
执行官的格雷姆·洛登，他即将以通
用/凯迪拉克车队负责人的身份亮相，

这事看起来已越来越板上钉钉，再加
上近日刚官宣的F1中国大奖赛续约
至2030年的消息，不少人都认为这是
组合来看利好周冠宇的信号。

不过在这位中国车手看来，一方
面肯定要去为2026赛季做积极争取，
另一方面，暂别F1一线的2025赛季也

绝不会是赋闲的一年。“我在2025年
作为非正式车手，在场下调整休息一
年的同时，可以进行很多调校、（2026
年新规则下的）新车研发工作，所以明
年会是很重要的一年。另外，这可能
也是我需要的一年，因为今年经历了
很多挫折困难。”

下周，明年F1中国大奖赛的票务
销售就将启动，尽管此番不
再设“加油‘中国周’看台”的
套票，但99%的概率，周冠宇
在明年本站比赛期间会出现
于赛场及相关活动中。毕
竟，他已经是中国与F1交集
中最具划时代意义和代表性
的车手。

当然，还得提的一点其实
有点老生常谈，那就是——无
论自身多有热度，赞助吸引力
还是得加把劲。汇丰、迪奥、

彪马、露露乐蒙、麦当劳、极氪汽车、华
硕……作为中国第一位F1正式车手，周
冠宇在过去几年中的商业曝光并不低，
但大多集中在了个人层面的合作上，并
未与车队形成更多关联。在围绕F1正
式车手席位的竞争越发激烈的当下，

“孤勇者”的路可是太有限了。

暂别的2025,争取中的2026

数据看涨情怀更浓，中国站续约至2030年几乎前后脚的工夫，一
边是F1中国大奖赛宣布完
成了新一轮的五年续约，确
保与F1的合作关系将持续
至 2030年；另一边，F1荷兰
大奖赛预告 2026赛季的该
站比赛将是它的谢幕秀，之后
不再续约。不同的视角加上
不同的境遇，会诞生出不同的
选择，这是再正常不过的事。
之于F1中国大奖赛，它是用
实际行动对该项运动和赛事
的前景，投出了“信任票”。

以往，你常听到的可能是“体育大
赛是城市宣传的金名片”，然而，一项
赛事究竟会如何撬动一座城市的经济
齿轮，这个问题你想过吗？

先看官方数据，今年F1中国大奖
赛共吸引逾20万观众到现场观赛；赛
事前后上海酒店预订量同比增长
63%；同一期间，上海国际赛车场在知
名旅行平台上跃至上海热门景区第四
位；赛事周边嘉定区内重点商贸企业人
气大增，客流较平日周末客流翻番。另
外，在观众构成方面也有数据可作为参
考，在今年持票进场的观众中，上海地
区以外的国内观众占70%，境外观众占
10%，比例创20年来的新高。

对一站F1大奖赛来说，它的经济
账从来不能仅以票房而论，作用于本
地的溢出效应才更加可观。如今，F1
中国大奖赛在体现赛事国际吸引力的
同时，也为申城的文旅消费注入能量
并激发了市场消费的潜力。

说到赛事的溢出效应，在F1的赛
道上已有他山之石。F1分站赛落户
拉斯维加斯虽是近几年的事，但在“吸
睛”和“吸金”两方面，它已成为业内标
杆。根据当地的一份官方报告，尽管

拉斯维加斯对举办F1大奖赛的适应性
还有待提高，比如在公共事业和酒店
方面需要有更先进的规划，但该分站
的经济影响已“接近15亿美元”，产生
的税收达到7700万美元。赛事前后及
比赛期间的净游客支出达到5.01亿美
元，这使它成为了拉斯维加斯历史上
规模最大、全球观众最多的体育赛事。

近似的情况也发生在F1英国大
奖赛上。大名鼎鼎的银石赛道所在的
社区，根据当地的评估，F1办赛让他
们那里得到大约 1 亿英镑的额外收
益。更多外来的观众，更多的工作岗
位，更多的餐饮住宿消费……这些都
会在经济账和溢出效应上有所体现。
F1澳大利亚站大奖赛的数据则是聚
焦于去年，2023年该分站的经济影响
约为2.66亿澳元。

随着赛事与城市发展的共生共
融，赛事经济及其溢出效应已成为一
个新的经济增长点。它不仅包括赛事
带来的门票、周边商品等商业收入，更
涵盖了产业升级发展、基础设施建设、
城市功能完善、新经济消费等诸多方
面。这条新“赛道”前程远大，上海已
经做好了准备。

“吸睛”又“吸金”
城市经济账得看溢出效应


